

路とする

熊本午後一時十五分、八一八キロ。大津町阿蘇見送り茶屋大半後
一時五三分到着、ここでおそい屋飯をいなしき、一路阿蘇を目指し

連続

走る。

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

速

百戸三保づたという、武内宿禰である。主君三代の帝を祭る神京八幡宮から「一年之内秋十日だけ出仕せよ」と仰せられ、十一日間だけお暇が出来て後日拝顕奉仕を命ぜられたと早食点にて十一日朝だけ賀来神社に還幸する例になつたといふのが賀来の市入船まで、賀来神社はお旅所ではなく、お里帰りの宿である。

毎年九月一日から十一日まで市が賑わう。行列に斐つ左と云う。この神事は皇室無形民俗資料である。

賀来へ南一五キロ、大分川と九太線にはさまれた地区が国分である。國分寺跡前で車を降りて寺内に入る。

入口の右側に「豐後州」左側に「國分寺」と頑丈な石柱の標識が建っている。正式の寺号は「医王山光明寺」と云う。金光明經へ経名から生まれ左寺号であるとの説明である。天平十三年聖武天皇の勅願によつて建立せられ開山は行基菩薩と伝えられる。

(注)

行基菩薩は奈良朝法相宗の僧、我が國太僧正の初まりの人、天平二年改後菩薩号を賜わる。道路を雨露を蒙る御船を作成等の德業を全国に行つた第六才、日向天ヶ崎郡高塚郷地蔵等の本尊は天平二年に行基が刻化し、行基は其の圓寂命によつて築造したと寺伝にある。

國分寺跡は昭和八年史跡として国から指定された。境内に入つて金堂跡に行く、方四間の立派な造りが盛時と傳はせる。本尊は鎌倉期の作と云う。藥師如來像である。こゝで説明は高松彌英師に代わる。床下の大きな礎石が眼につく。礎石は境内にまだ何個も残つてゐる由である。

金堂跡の後方に宝蓋印塔三基、小石佛立像が並び、其の奥に半身大の石碑の立像、坐像二十三軀と算えられ、そへ阿仏で当分はは確める時間がない。其の奥に丈余もあると見られる地蔵菩薩像へ銅像がある。台座四隅に銘文をめぐらしてあるが、これも號と時向かなく、釐が最後の製作年次「明和九年」を読むだけである。

大友島津の兵変に、主要建築物を焼かれて僅かに残つたこの國分寺も、この銅像の寄進建立を見るとき、明和の

庚午相当の信仰と集めて居ることかうなづける。銘文の文字は何千字にも垂んとする程の細字の集めであろう、経文ではないかと思われるが誰も後日に譲り去る。

銅像へ南側に五重塔根の觀音像があり、聖觀音立像を安置している。これは木像で丈余の見事な出来栄えではあるが何時ス顷に表面を塗り替えて技法も木目を塗り換へているのが惜しまれどいわれる。左脇に並んで二木ほど六十面觀世音菩薩の立像がある。藤原時代の作と説明される。

國分寺の境内は現在でも面積幾何段歩というまだ伸び広く、県公勢勇と一あ萬の住職の住職へ住宅が觀音堂の南側にあり、へ寺は天台宗に属するも檀家多く庫裡と云うよりモゾウ堂の住庵(親あり)、高松住職は住宅前の道路上より其の南に約百六十米ほど遡り指して、昔南大門のあつた位に置かと説明下さる。盛時に及如何に寺域が宏大であるが立を窺うことか出来る。

高松住職から請せらるるまことに、一行は住宅の様に腰を下ろしてお茶の接待を受ける。今日は二十度越える気温、汗ばみを覺えて上衣を脱ぐほどである。一杯のお茶は潤い燮とうるおし迄見と覚える。

千二百二十八年前、奈良朝時代仏教興隆につくされ帝、造塔の帝四十五代聖武天皇と南山行基菩薩とを想ひおこして、感慨にふけつ左のは私一人ではあるまい。住職から參拜者名簿に署名と求められる。高木会長以下皮伯史談会一行十七名順々に署名一左。

時間に追はれて、正午國分寺を出発、未左道を大分口帰りトキワ着、晝食後伊勢神宮御神宝展に入り、御神室百段十石と一時半にもちつて念入りに刮目して詳細一左後、ここで解散し、それから帰途についた。

(おおび)

当日バスに同乗して奈良説明の方と顔あつて渡辺克己先生の、多年の心もくとが古井手の御説明も、バスの到着などで、車中ノ部令事務不充分で貴重なところ、骨抜きの個所が出来たのであることをおもひ申します。